

Texte de la vidéo – L'archéologie expérimentale

Pouvez-vous préciser ce que vous entendez par « archéologie expérimentale » ?

L'archéologie expérimentale est la discipline ou la branche de l'archéologie qui vise à reconstituer les techniques et les usages des Anciens par l'expérimentation, c'est-à-dire en tentant de reproduire certains objets ou certaines techniques. De la même manière, nous essayons de reconstruire l'outil rhétorique dont la vocation première était d'équiper les citoyens à la prise de parole dans les institutions démocratiques. C'est dans cette optique que nous explorons les recueils d'exercices de l'Antiquité, pour les tester, à la fois dans l'enseignement secondaire et à l'université, pour voir s'ils permettent d'obtenir les effets escomptés, s'il est possible de produire des exercices qui pourraient aider à former à nouveau des orateurs. Si certains exercices sont assez basiques, simples à comprendre et à adapter, d'autres sont plus complexes, telle la controverse, qui vise à exercer la capacité à trouver des arguments et des stratégies possibles. Certains exercices ont des buts moins transparents. D'autres encore paraissent étranges, comme l'éthopée, dont nous reparlerons plus loin dans cette séquence. On ne peut tenter de les comprendre qu'en les pratiquant.